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Nuevo delegado en Cruz Roja
Este martes se llevó a cabo la toma de protesta del nuevo delegado estatal de la Cruz Roja
Mexicana, Delegación Durango, Marcos Vargas Aguirre.
A la ceremonia protocolaria asistió Carlos Freaner Figueroa, presidente nacional de Cruz Roja
Mexicana. Marcos Vargas fue presidente de la Asociación de Maquinaria Pesada del estado
de Durango. El presidente saliente es Guillermo Pérez Gavilán.
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DIF atiende a duranguenses con
el corazón: Marisol y Esteban

Siguenos en nuestras redes sociales
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DURANGO, DGO. 
Porque en Durango soñamos en 

grande, cumplimos en grande, 
con mayor seguridad para 
nuestras familias, destacó el 
gobernador al informar que a un 
año de trabajo al frente de la 
administración, la entidad sigue 
siendo una de las más seguras del 
país, es estable, se vive en 
armonía y con paz social. 

Con índices delictivos a la baja, 
la entidad ofrece las condiciones 
óptimas para los inversionistas al 
ser una de las más seguras, 
apuntó Villegas Villarreal, al 
informar que, de acuerdo a los 
reportes del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP), el 

estado se encuentra en el lugar 4 
con menor incidencia delictiva, 
además de no registrar delitos de 
alto impacto como lo es el 
secuestro.  

Los homicidios dolosos, al mes 
de mayo de 2023, con relación al 
mismo mes del año anterior, se 
tienen una disminución del 36.4 
por ciento, estos datos se 
encuentran publicados en la 
página del propio organismo 
federal de seguridad pública, 
informó el gobernador al detallar 
logros en materia de seguridad en 
su primer año de trabajo.  

En el informe del índice de Paz 
en México que realiza la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, 
en una medición integral, 
tendencias, análisis y 

estimaciones, ubican a Durango 
entre las 10 entidades más 
pacíficas del país.  

Para tal efecto, se toman en 
cuenta cinco indicadores: 
Homicidios dolosos, delitos con 
violencia, o con arma de fuego, 
crimen organizado y cárcel sin 
sentencia, en este sentido 
Durango se encuentra a la baja en 
todos los rubros, lo que permite 
que esté entre los mejores 
calificados, al subir 10 lugares en 
el último año, detalló el 
mandatario.  

Añadió que en gran medida, 
Durango sigue siendo unas de las 
entidades más seguras del país, 
gracias a la coordinación entre 
corporaciones, además del 
fortalecimiento de instituciones 

policiacas con la entrega de 
patrullas, uniformes y 
capacitación de personal en todos 
los municipios, “ahora nuestros 
policías están mejor adiestrados, 

tenemos equipo de alta 
tecnológica y una red de 
radiocomunicación y 
videovigilancia más amplia”, 
finalizó 

En seguridad, cumplimos en grande a 
los duranguenses: EVV 
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DURANGO, DGO. 
Con el DIF Estatal y el gobierno 

del estado, cumplimos el sueño 
que los duranguenses tengan una 
nueva familia que les brinda 
atención con el corazón y 
cuidados que desde hace mucho 
tiempo no tenían, como los 
programas asistenciales, 
tecnología avanzada para 
rehabilitación y apoyo a los más 
vulnerables, afirmaron el 
gobernador Esteban Villegas 
Villarreal y su esposa, Marisol 
Rosso. 

A través del DIF Estatal, 
recuperamos el corazón de 
Durango y pusimos nuevamente 
al alcance de todos, los 
programas sociales, desde ayuda 
alimentaria para los sectores más 
vulnerables, equipamiento de alta 
tecnología en los Centros de 
Rehabilitación y Educación 
Especial (CREE), con el Lokomat, 
un robot que ayuda a recuperar la 
movilidad del cuerpo, así como 
donativos económicos para el 
mejoramiento del Centro de 
Cancerología (CECAN), destacó el 
Mandatario al detallar acciones 
emprendidas estos primeros 12 
meses de trabajo. 

Entregamos aparatos 

funcionales como lentes, prótesis 
oculares, dentales y auxiliares 
auditivos, llevamos decenas de 
toneladas de huevo en apoyo a la 
economía familias, además de 
apoyos alimentarios de acuerdo a 
las características de la población 
vulnerable, informó. 

Cientos de familias han 
compartido sus historias de cómo 
se ha favorecido su vida, como los 
adultos mayores con aparatos 
auditivos gratuitos, relatos únicos 
y llenos de alegría, personas que 
por primera vez ha podido 
escuchar y en otros casos, gracias 
a este programa que se llevó a 
cabo en coordinación con el 
Patrimonio de la Beneficencia 
Pública, se distribuyen dos mil 
310 dispositivos para 24 
municipios en una primera etapa. 

Así como ellos, más de 600 
familias de diferentes municipios, 
recibieron apoyos de movilidad 
entre sillas de ruedas, sillas PCI, 
bastones y muletas en conjunto 
con el PBP, que más que un 
implemento, representa un 
acompañamiento y una atención 
del gobierno para mejorar la vida 
de los más vulnerables, explicó. 

Adicionalmente, expuso que, 
gracias a un manual creado por 

personal del DIF y con asesoría 
del organismo nacional, se 
avanzó en certificación y 
credencialización para los 
beneficiarios de los CREEs; había 
rezago de tres mil certificaciones 
y ahora, se tienen 30 médicos y 

20 trabajadoras sociales, con lo 
que se tendrá alto impacto social, 
económico y sobre todo la 
atención de calidad y con calidez. 

Recalcó que el objetivo 
primordial del primer eje que 
marca el rumbo del gobierno 

estatal, es lograr un “Durango 
Solidario, Inclusivo y con 
Bienestar Social”, lo que ha sido 
posible ir cumpliendo, cambiando 
la vida de muchos duranguenses 
y logrando una integración social 
a favor de todos. 

DIF atiende a duranguenses con el 
corazón: Marisol y Esteban 
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DURANGO, DGO. 
Los lobos canadienses que 

habitan el zoológico Sahuatoba 
ahora sí viven en mejores 
condiciones para su desarrollo 
con el nuevo espacio-hábitat 
construido con Toño Ochoa, el 
cual forma parte de los trabajos 
para que el parque sea un 
santuario de la vida silvestre.  

Anteriormente el hábitat de los 
lobos se encontraba al inicio del 
recorrido por el zoológico, es 
decir, en la zona antigua, explicó 
el director, Karlo Sánchez 
Gamma. 

No se habían hecho 
modificaciones, ni ampliaciones 
en años anteriores, pese a que la 
familia de lobos creció y era 
necesario brindarles un espacio 
donde puedan mejorar su 
calidad de vida.  

Sin embargo, ahora en este 
espacio que se construyó con un 
millón 334 mil pesos, los ocho 
ejemplares de lobos tendrán un 
mejor desarrollo físico, ya que 
incluirá nuevos mecanismos de 
dispersión y rutinas de 
acondicionamiento físico que 

por naturaleza ejercen. 
El nuevo hábitat de lobos 

contempla un amplio espacio 

para el desarrollo de actividades 
de los ejemplares, tiene tres 
chozas con bebedero y 

comedero; además, una fuente y 
un chapoteadero para que 
puedan refrescarse. 

Lobos del Sahuatoba viven 
en un nuevo y mejor hábitat
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DURANGO, DGO. 
En un acto solemne llevado a 

cabo en la Escuela Preparatoria 
Diurna (EPD), el rector de la 
Universidad Juárez del Estado de 
Durango (UJED), Rubén Solís Ríos, 
tomó protesta al Comité Ejecutivo 
de la Sociedad de Alumnos CESA 
2023-2024, encabezado por Karen 
Mabel Valles Ávila, quien se 
convierte así en la segunda mujer 
en asumir la presidencia de la 
sociedad de alumnos de dicha 
institución. 

Con visibles muestras de 
emoción, Solís Ríos, quien es 
egresado de la EPD, expresó: "Yo 
también fui parte de esta 
preparatoria, y cada vez que 
regreso revivo esa nostalgia, 
porque aquí es donde se hacen los 
verdaderos amigos. Karen, llevas 
en tus hombros la representación 

de más de mil 400 estudiantes. 
Trabaja de la mano con el director 
y cuenta con el apoyo de la 
rectoría. Felicitaciones por ser la 
segunda mujer al frente; 
confiamos en que harás un 
excelente trabajo”. 

Por su parte, Javier Rodríguez 
Juárez, director de la EPD, destacó 
la importancia de este cambio de 
mando y agradeció a Andrés 
Mejorado Torres, presidente 
saliente, por su compromiso y 
labor durante su gestión. Animó 
a Valles Ávila a trabajar 
arduamente en beneficio de la 
comunidad estudiantil y de la 
institución. 

Karen Mabel Valles Ávila, al 
tomar la palabra, agradeció la 
confianza depositada en ella y 
reiteró su compromiso hacia los 
estudiantes: "Las puertas de la 

sociedad de alumnos siempre 
estarán abiertas. Queremos que 
nos consideren amigos y confíen 
en nosotros. Estamos aquí para 
transformar nuestra querida 
EPD", pronunció. 

Andrés Mejorado Torres, en su 
mensaje de despedida, agradeció 

el apoyo recibido durante su 
gestión y ofreció palabras de 
aliento al nuevo comité: "Tendrán 
desafíos, pero siempre 
encontrarán manos amigas 
dispuestas a ayudar. Ustedes 
representan a los estudiantes y 
siempre deberán buscar lo mejor 

para ellos", les dijo. 
Finalmente, Isaac Cisneros 

Meraz, presidente de la FEUD, 
felicitó al nuevo comité y 
extendió una invitación a trabajar 
en conjunto: "Son parte de la 
historia de la UJED. Juntos, 
hagamos la diferencia", invitó. 

Rector toma protesta al nuevo 
Comité Ejecutivo de la Sociedad 
de Alumnos de Prepa Diurna

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO. 
El director del Registro Civil en 

el Estado, Nazario Ortega Vera 
señaló que la red de corrupción 
que se tejió en el pasado dentro 
del Registro Civil operaba en los 
39 municipios y amén de muchas 
irregularidades, también 
sembraron actas falsas dentro del 
sistema, que correspondían a 
personas de origen ruso, chino, 
centroamericano, entre otros. 

Calculó que esta red empezó a 
operar desde hace dos años y lo 
hacía a través de toda una 
estructura que ellos crearon, a fin 
de alterar documentos, vender 
actas fuera de ley, pero fue hasta 
en esta administración cuando se 
detectó el problema. 

Explicó que de acuerdo a los 
resultados de las diversas 
investigaciones que se han 
llevado a cabo, tenían un número 
importante de pequeños 
negocios, como papelerías, 
copiadoras y oficinas de este giro 
que utilizaban para la entrega y 
trámite irregular de las actas que 
vendían en un promedio de 120 
pesos. Estos habrían operado 
para los 39 municipios. 

Por los resultados de estas 
investigaciones la Fiscalía 
Anticorrupción ha detenido a 15 
personas que trabajaban dentro 
del Registro Civil, pero también se 
han hecho cuando menos 56 

cateos. 
Por otro lado, se ha indagado 

cerca de la alteración de 
documentos del registro civil, 
creando actas falsas a personas 
que son originarias de otros 

países como Rusia, China, 
Centroamérica y también algunos 
mexicanos, se desconoce a qué 
precio colocaban este tipo de 
actas. 

El entrevistado advirtió que 

también estos actos de 
corrupción, podrían involucrar a 
otros estados, por lo que pidió 
que a nivel nacional también se 
prendan las alertas. 

Red de corrupción del Registro Civil 
operaba en todos los municipios 



LOCAL 6 MIÉRCOLES 06 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO. 
Luego de que el secretario del 

Sindicato de Salud, Francisco 
Segovia reveló que persiste el 
miedo y la inseguridad, así 
como incidencia de asaltos a los 
trabajadores de la salud que 
viajan a la sierra, el secretario 
general de Gobierno, Héctor 
Vela Valenzuela pidió que no se 
queden callados y que 
denuncien. 

Expuso que como secretario 
general de Gobierno, todos los 
días participa de la mesa de 
seguridad y se analizan los 
delitos que se registran en todo 
el territorio y 
desafortunadamente no se 
tienen datos de los casos de 
asaltos a personal de salud, 
quizá porque no hay denuncias 
al respecto. 

Pero ello, pidió que lo haga 
saber de manera puntual para 
que se tenga en el radar y se 
pueda hacer estrategias a fin de 
inhibir ese tipo de situaciones 
en contra de médicos y 
enfermeras que laboran en 

áreas serranas, y ofrecer una 
movilidad segura. 

Vela Valenzuela en otro orden 
de ideas comentó que hasta la 
mañana de este martes, no se 
habían tenido acuerdos todavía 
con los alumnos de la Escuela 
Normal Aguilera, sin embargo, 
afirmó que están en tiempo de 
entregar los apoyos y confía en 
cualquier momento se dirima el 
conflicto. 

"Yo no los voy a juzgar", dijo al 
referirse a que a muchas 
personas no les gusta el tipo de 
presión que estos estudiantes 
ejercen. 

Que médicos y enfermeras 
denuncien asaltos en carreteras 

 
DURANGO, DGO. 
La Facultad de Ciencias 

Forestales y Ambientales de la 
Universidad Juárez del Estado de 
Durango ha demostrado su 
reconocimiento y calidad 
internacional al ser seleccionada 
por Pilar Ábrego Álvarez, una 
destacada estudiante de la 
Universidad Nacional del 
Noroeste, de Argentina, para 
cursar un semestre en el 
programa de movilidad 
estudiantil. 

Ábrego Álvarez, quien cursa los 
programas de ingeniería 
ambiental y forestal en su país 
natal, escogió la UJED basándose 
en la oferta académica y las 
certificaciones internacionales 
con las que cuenta la Facultad de 
Ciencias Forestales y 
Ambientales. 

“Siempre soñé con tener la 
experiencia de poder vivir en otro 
país, de conocer otras culturas, 
otras personas y nuevas 
vivencias; afortunadamente, se 
dio la oportunidad en inicios de 

año para realizar esta experiencia 
de movilidad”, compartió Pilar.  

La estudiante argentina relató 
que tras presentar su postulación 
logró una beca, gracias a sus 
buenas notas, y se interesó en la 
oferta académica de la UJED, pues 
también le atrajo la riqueza 
cultural de México. Asimismo, 
aprovechó para hacer un cordial 
llamado: "Si están considerando 
una experiencia de movilidad 

internacional, los invito a conocer 
mi país". 

Tras la pausa debido a la 
pandemia, la Facultad de Ciencias 
Forestales y Ambientales retoma 
con fuerza su programa de 
movilidad estudiantil, 
consolidando su reputación 
internacional y atrayendo a 
estudiantes de diversas partes del 
mundo, gracias a la excelencia 
académica que ofrece. 

Facultad de Ciencias Forestales y 
Ambientales recibe a estudiante argentina 

 
Por Martha Casas 
DURANGO, DGO. 
 
La fiscal general del estado, 

Sonia de la Garza Fragoso, expuso 
que Durango no está exento de la 
operación de bandas delictivas 
procedentes de otras entidades e 
incluso de otras nacionalidades, 
ya se han detenido algunos 
foráneos en lo que va del año. 

Señaló que en el robo de la 
sucursal bancaria que se registró 
hace unos días en la capital del 
estado de Durango, se sabe 
cuando menos de cuatro 
personas en el espacio, que 
aparentemente eran extranjeros 
y que fueron ubicados como 
presuntos culpables. 

Asimismo, dijo que lo que se ha 
visto con más frecuencia son los 
ladrones conocidos como 
talladores, que despojan con 

engaños a las personas, 
especialmente adultos mayores 

de su dinero de los bancos, a 
través de diversas artimañas. 

Se han detenido cuando menos 
tres personas de las conocidas 

como "talladores", que también 
son foráneos. 

Durango ha sido blanco de 
bandas delictivas extranjeras
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DURANGO, DGO. 
 
Por el delito de Falsificación y/o 

alteración de documentos 
públicos, previsto en el artículo 
403 del Código Penal de Durango, 
fue dictada sentencia 
condenatoria por parte juez de 
control y enjuiciamiento a Luis 
Ángel Sánchez Nevárez, detenido 
en flagrancia el pasado mes de 
junio en el municipio de 
Cuencamé. 

Luego de la investigación, el 
agente especializado aportó los 
elementos de prueba necesarios 
para acreditar el delito, por lo que 
la autoridad judicial dictó como 
pena 12 meses de prisión, así 
como el pago de la reparación del 
daño y multa. 

Como se recordará, la Fiscalía 
especializada mantiene abierta 
una investigación a una red de 
falsificación y alteración de 
documentos oficiales, en la cual 
están involucrados servidores 

públicos del Registro Civil y 
particulares de diversos 
municipios. 

Por medio de operativos y 
cateos la Policía Investigadora de 
Delitos de Corrupción ha 
detenido a 15 personas 
involucradas en esta red que 
imprime fuera del procedimiento 
oficial actas de nacimiento, 
adopción, matrimonio, divorcio y 
defunción en formatos oficiales, 
además de alterar datos en los 
registros físicos y digitales. 

Sentencia condenatoria a integrante de 
la red de corrupción de actas ilegales 

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO. 
La Secretaría de Seguridad 

Pública ya prepara los operativos 
para el día del Grito de 
Independencia, según informó el 
titular de esta dependencia, Óscar 

Galván Villarreal, quien indicó 
que existen condiciones de 
seguridad en cada uno de los 39 
ayuntamientos. 

Agregó que ante las fiestas 
patrias habrá coordinación a 
través del Mando Único para 

tener un saldo blanco en todo el 
territorio. 

El jefe policiaco negó que 
existen municipios con seguridad 
vulnerable que puedan 
representar una alerta durante la 
noche del grupo de 

Independencia, así como algunas 
otras actividades que se realizan 
por la temporada. 

De cualquier manera, ya existe 
una coordinación con los 39 
ayuntamientos para desplegar 
operativos y brindar unas fiestas 

seguras a los pobladores 
duranguenses. 

Destacó que en este momento 
los 39 ayuntamientos tienen 
presencia policial no solo de la 
policía estatal sino también de los 
municipios. 

Ya alistan los operativos para 
ceremonias de Grito de Independencia 
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DURANGO, DGO.  
 
En Durango se respira un 

ambiente de paz, armonía, de 
gobernabilidad, con un gobierno 
estatal que está trabajando y 
dando pasos concretos para 
posicionar al Estado a nivel 
mundial en beneficio de todos los 
duranguenses, aseguró la 
diputada Gaby Hernández López 
al realizar un pronunciamiento en 
la sesión ordinaria.  

De esta manera, hizo un 
llamado a entender la visión de 
futuro y la importancia de cada 
acción realizada en el primer año 
del gobernador Esteban Villegas 
Villarreal, para poder entender 
hacia dónde va el Estado a través 
de varios ejes rectores como son: 
un Durango inclusivo, seguridad 
y vida próspera, infraestructura y 
servicios de calidad, agua 
suficiente, estabilidad laboral y 
potencialización de las ventajas 
competitivas.  

Entre las acciones que ha 
impulsado en los 12 de mese de 
gobierno, destacó las rutas de la 
salud que han atendido a las 
familias de las comunidades 
rurales e indígenas, así como en 
cada uno de los municipios; el 
rubro de seguridad, la estabilidad 
financiera y la estrategia vive que 

ayuda a la prevención del suicidio.  
Durante su intervención, 

Hernández López agregó los 
pasos concretos que se han 
generado para estimular a las 
micro, pequeñas y medianas 
empresas a tener una visión 
transformadora como principales 
fuentes generadoras de empleos, 
que son los que tanta gente pide.  

Al no dejar pasar la oportunidad 
de mencionar más aspectos 
positivos, reconoció que Durango 
sigue siendo uno de los estados 
más seguros del país al registrar 
una baja importante en los 
índices delictivos.  

“Esto no es casualidad, se han 
ido fortaleciendo las 
corporaciones policiacas, la 
entrega de patrullas, uniformes y 
capacitación de personal, así 
como la inversión en alta 
tecnología siguen dando frutos”, 
puntualizó.  

De la misma manera, resaltó las 
acciones emprendidas por el DIF 
Estatal que encabeza la Sra. 
Marisol Rosso, para apoyar a los 
sectores más vulnerables a través 
de la entrega de aparatos 
auditivos, bastones y otros 
implementos que mejoran la 
calidad de vida de los 
duranguenses y marcan un antes 
y un después en sus vidas.  

DURANGO, DGO. 
 
“El PRI se encuentra motivado, 

estimulado, por tener un 
gobernador como Esteban 
Villegas que cumple en grande 
pese a recibir la administración 
pública estatal en situaciones 
adversas, pero que con una 
disciplina financiera efectiva y un 
compromiso grande hacia 
Durango, se logró salir adelante y 
hoy, somos un estado con 
rumbo”, aseguró el presidente del 
Comité Directivo Estatal del 
tricolor, Arturo Yáñez. 

Así mismo, se resalta la visión 
del titular del ejecutivo, para 
buscar la atracción de nuevas 
empresas de procedencia China y 

estadounidenses, las cuales han 
visto a Durango como una 
oportunidad de expansión. Esto 
le traerá a la entidad mayores y 
mejores oportunidades. 

 
“Esteban es un orgullo para el 

PRI. Ya extrañábamos los 
duranguenses el sentido social 
del DIF Estatal y hoy vemos que 
se atiende a esa gente que 
requieren de algún tipo de ayuda, 
lo cual habla del compromiso que 
existe por ser un gobierno 
humanista. Se acabó en Durango 
la incertidumbre con nuestro 
gobernador”. 

Por su parte, la secretaria 
general del CDE, Daniela Soto, 
resaltó los avances en Durango en 

el combate a la corrupción, la 
seguridad donde el ejecutivo 
estatal buscó un acercamiento 
con su homólogo en Zacatecas, lo 
que habla de ese trabajo de 
voluntad política por el bien de 
las familias de nuestra entidad. 

“Con Esteban, llegó la justicia 
para las enfermeras al elevarse el 
piso salarial para ellas. Volvieron 
los uniformes escolares y los 
útiles, que vienen a fortalecer la 
economía de las familias 
duranguenses. Así mismo, se 

enfrenta en materia educativa un 
gran reto que estamos seguros se 
conseguirá a través de las aulas 
digitales. El gobernador le está 
cumpliendo y lo seguirá 
haciendo”, sentenció. 

Resultados de Esteban, un 
orgullo priista: Arturo Yáñez

Durango tiene seguridad, armonía y 
gobernabilidad: Gaby Hernández  
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO. 
El 60 por ciento de la población 

duranguense trabaja en el 
servicio público, por lo que es 
necesario tener una preparación 
y especialización desde la carrera, 
informó el director de la Facultad 
de Derecho y Ciencias Políticas 
(Faderycipol) de la Universidad 
Juárez del Estado de Durango 
(UJED), Rafael Mier Cisneros. 

Esta facultad es la primera 
institución que incursiona con el 
nuevo modelo educativo en la 
UJED; lo hará a través de la 
carrera de Ciencias Políticas y el 

próximo año agregará el 
complemento de administración 
pública, comentó. 

Indicó que se están haciendo 
grandes esfuerzos para mantener 
a la vanguardia los programas 
que brinda la facultad y se 
hicieron grandes diagnósticos, a 
través de los cuales se pudo 
aplicar ya este semestre el nuevo 
modelo educativo, convirtiéndose 
en la primera facultad de la UJED 
que lo hace. 

Este bloque una de las cosas que 
más resalta es una situación que 
vive Durango muy particular con 
el alto porcentaje de ciudadanos 

y profesionistas que trabajan en 
el servicio público, que asciende 
alrededor de un 60 por ciento, por 
lo que se cree elemental preparar 
desde las aulas a quienes van a 
llegar a brindar aplicar sus 
conocimientos en cualquiera de 
las instituciones de gobierno o de 
cualquiera de los poderes. 

En esa tesitura, es que se decidió 
comenzar con el nuevo modelo 
educativo en la carrera de 
ciencias políticas, lo cual prevé 
que para el próximo año se sume 
como complemento, la carrera de 
la administración pública. 

Faderycipol preparará servidores públicos 
con carrera de administración pública

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO. 
La presidenta de la Cámara 

Nacional de Comercio en 
Durango, Nayeli Victorino indicó 
que en el comercio, la incidencia 
de problemas de alcoholismo y 
adicciones es baja, ya que son de 
dos a cinco por ciento de la 
plantilla general. 

Reconoció que en términos 
generales sí se habla de un 
problema afortunadamente en el 
comercio la situación no es tan 
grave, cómo puedes en algunos 
otros giros. 

Sin embargo, eso no quiere decir 
que no se estén tomando las 
precauciones necesarias y 
trabajando para prevenir, "desde 

la cámara hemos creado algunos 
convenios y acuerdos con 
empresas que se dedican al giro 
de laboratorio”, para que en caso 
de requerir los servicios de 
antidoping, se pueda recurrir a 
estas empresas sin costo o con 
facilidades y dar seguimiento a 
empleados, a casos específicos, 
siempre con la intención de 

actuar de manera propositiva y 
atender un probable problema". 

Sí existen casos con problemas 
de alcoholismo o adicciones sin 
embargo no se ha tenido el 
reporte de un crecimiento hasta 
este momento, sin embargo, ya se 
tiene un protocolo, incluso se 
contempla también la atención 
psicológica de los trabajadores en 

caso de necesitarla. 
Anotó que sea el problema 

mayor se registran los fines de 
semana con el consumo de 
alcohol en algunos pocos casos, 
sin embargo, es un asunto que 
puede controlarse, ya que no ha 
llegado a niveles preocupantes e 
incluso, ni siquiera genera 
ausentismo laboral. 

En el comercio hasta 5 % de trabajadores 
tienen problemas de alcoholismo o adicción
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DURANGO, DGO. 
Por la salud y bienestar de la 

gran familia duranguense, Toño 
Ochoa agiliza los trabajos para 
sustituir el colector sanitario 
Potreros del Refugio y con ello 
resolver el problema de aguas 
residuales que por años ha 
presentado la zona surponiente 
de la ciudad.  

En la obra, Aguas del 
Municipio de Durango (AMD) 
renueva 810 metros lineales de 
tubería PVC a lo largo de 
avenida Primo de Verdad, 
avenida las Granjas y un tramo 
de calle Reforma, de la colonia 

Primero de Mayo, precisó.  
La inversión en esta obra es de 

dos millones 834 mil 863 pesos 
que, destacó, se reflejarán en el 
bienestar de miles de familias 
de dicha zona de la ciudad, en 
donde el crecimiento 
habitacional trajo el aumento 
de aguas negras en la red de 
drenaje.  

Como una de las obras más 
importantes del año, su 
relevancia radica en que evitará 
colapsos y garantizará el 
correcto flujo de las descargas, 
explicó por su parte Rodolfo 
Corrujedo Carrillo, director de 
AMD. 

Aceleran sustitución de 
colector Potreros del Refugio 

DURANGO, DGO. 
Para celebrar el 15 y 16 de 

septiembre en orden, con paz y 
tranquilidad, la Dirección 
Municipal de Inspección revisará 
los permisos de los comercios que 
se instalen en la verbena y 
capacitarán a los comerciantes de 
forma previa. 

Ubaldo Salazar Chávez, director 
de la dependencia, prevé la 
autorización de máximo 300 
comerciantes en la Comisión de 
Actividades Económicas, de 
acuerdo al comportamiento de 
otros años, en su mayoría a 
colocarse en los alrededores de la 
plaza de Armas y ofrezcan 
antojitos mexicanos y artículos 
alusivos al mes patrio. 

Por unas fiestas patrias limpias, 
bonitas y ordenadas; se prepara 
un operativo en conjunto con las 
direcciones municipales de Salud, 
Seguridad Pública y Protección 
Civil tal y como lo instruyó Toño 

Ochoa.  
Además de cuidar el bienestar 

de la ciudadanía en el Grito de 
Independencia, se trabajará para 

que los vendedores tengan un 
espacio seguro y respeten las 
medidas previamente 
designadas, concluyó. 

Durango se prepara 
para las fiestas patrias
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día de ayer iniciaron las 203

operaciones de catarata gratuitas
que en conjunto la Fundación Ale,
Secretaría de Salud de Durango y
el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, pusieron a disposición de
la ciudadanía que padece este
problema y no cuenta con
servicios de salud o los recursos
necesarios para dar atención a
esta situación.

Las intervenciones auspiciadas
por la Fundación Ale se realizan
en el Hospital General de Gómez
Palacio y se estima que estas
culminen el próximo 8 de
septiembre.

José Antonio Adame de León,
director de Salud Municipal,
informó que acudieron al llamado

450 personas, a quienes se les
programó una cita para una
posterior revisión médica hecha
en el Hospital General de Gómez
Palacio por médicos especialistas,
de la cual fueron seleccionados
203 personas, quienes, dada su
condición, sí eran candidatos a la
intervención quirúrgica.

Adame de León señaló que
gracias a las facilidades otorgadas
por la alcaldesa Leticia Herrera
Ale y a la total disposición de la
Secretaría de Salud del Estado, ha
sido posible que de manera
generosa la Fundación Ale, a
través de sus médicos, cambiará
la vida de 203 gomezpalatinos
que no contaban con los recursos
para hacerlo.

Recordó que todos los gastos

son auspiciados por la Fundación
Ale y ningún paciente tendrá que
hacer desembolso alguno por la
cirugía, el lente intraocular, que

es lo más costoso, o cualquier
otro concepto.

Finalmente, el funcionario
explicó que el seguimiento

postoperatorio se realizará en el
Hospital General por médicos
oftalmólogos de la Secretaría de
Salud del Estado.

Iniciaron
operaciones de
cataratas para 203
gomezpalatinos



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Propietarios de vehículos de

procedencia extranjera han
acudido al llamado del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
que a través de la Dirección de
Desarrollo Rural apoya el proceso
de regularización de sus unidades
y a la fecha han logrado
acompañar a 700 gomezpalatinos
a realizar sus trámites ante el
Repuve. Antonio Leyva Sánchez,
director de Desarrollo Rural en el
municipio, manifestó que
atendiendo las indicaciones de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, se apoya desde hace
varios meses a los propietarios de
unidades extranjeras que viven
en el área rural y urbana, para
que puedan integrar su
expediente y posteriormente
obtener cita ante el Repuve.

El titular de Desarrollo Rural
exhortó a los ciudadanos que aún
no han legalizado sus vehículos a
que acudan a la Presidencia
Municipal con los documentos
que se requieren para integrar su
expediente, los cuales son: título

de propiedad vehicular,
identificación oficial, CURP,
comprobante de domicilio (no

mayor a tres meses) y un correo
electrónico. Los interesados
pueden acudir con su papelería a

las oficinas de Desarrollo Rural
ubicadas en la Presidencia
Municipal, o bien, solicitar

mayores informes, al teléfono
8711751000 extensiones 188,
190, 191 y 187.
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Ayuntamiento continúa apoyando a quienes
quieren regularizar autos extranjeros
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Ajedrecistas gomezpalatinos

ponen de nueva cuenta en alto, el
nombre del municipio al realizar
un excelente papel durante el
torneo "Copa Almanara 2023",
que se llevó a cabo el pasado fin
de semana en la vecina ciudad de
Torreón, Coahuila.

Iván Sánchez Hernández, titular
de la Dirección Municipal del
Deporte, señaló que alumnos de
la Escuela Municipal de Ajedrez,
ubicada en la Unidad Deportiva
Francisco Gómez Palacio de la
colonia Filadelfia, estuvieron
presentes el domingo en la Plaza
Comercial Almanara,  donde se
desarrolló el certamen.

En la categoría infantil mayor,
de nueva cuenta, Iván García
Rosales logró el campeonato
invicto al ganar sus cinco
partidas, demostrando el gran
nivel ajedrecístico que pasa en
este momento e imponerse en los
movimientos en cada una de sus

partidas.
Además, en la Copa Almanara

participaron también los
gomezpalatinos; Carlos Leonardo
Pérez Álvarez, de las cinco
partidas que jugó, ganó dos,
empató dos y perdió una. En la
categoría infantil menor, Iván
García Rosales logró quedar en
tercer lugar, ganando cuatro y
perdiendo una. 

En la categoría infantil mayor
jugó Derek Azael Villegas Loera
logrando el undécimo lugar  con
tres partidas ganadas y dos
perdidas.

Sánchez Hernández señaló que
el deporte en Gómez Palacio ha
tenido un gran auge en este
primer año de administración de
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, quien ha brindado
todo su apoyo para que los niños
y jóvenes tengan espacios dignos
para la práctica de su disciplina
favorita.

Por último, Sánchez Hernández

hace una invitación a los niños y
jóvenes gomezpalatinos a que
acudan a la Unidad Deportiva
Francisco Gómez Palacio, ubicada

en la colonia Filadelfia, a tomar
clases en la Escuela Municipal de
Ajedrez, donde se imparten
cursos para principiantes,

intermedios y avanzados, a partir
de los seis años en adelante, las
clases son de lunes a viernes de
18:00 a 20:00 horas.

Destacada actuación de ajedrecistas
gomezpalatinos en “Copa Almanara 2023”
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“De alguna manera, debemos decir ya es
suficiente”: Dick Gregory
● Semana clave para el proceso 2024
● Candidata opositora disminuye

impacto morenista
● Exhibe Del Mazo complicidad pactada

con AMLO
● Aceleran operadores oficialistas el

desgaste de Ángel Gurría
La espera de los ciudadanos para decidir

por quién votar ha llegado a su fin. La
oposición encontró abanderada en Xóchitl
Gálvez; Morena, con todo y las denuncias
presentadas por los seguidores de Marcelo
Ebrerd y las surgidas de Ricardo Monreal e
inclusive de Fernández Noroña, no harán
se cambie la decisión del mero mero de
hacer llegar a Claudia Sheinbaum a la
boleta. Los procesos de selección de las
futuras candidatas a la presidencia -por
ahora son coordinadoras- resultaron
“experimentales”, ambos con sus
respectivas fallas, aunque el del partido
presidencial incluya un sinnúmero de
violaciones a las leyes electorales.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró entregará la estafeta a su
sucesor (a) el miércoles próximo, en un
abierto adelanto de quien supone ganará
la elección de presidente en el proceso del
2024. De ello se quisiera saber cómo
presupone el triunfo cuando ni siquiera,
oficialmente, inicia la contienda y aún
viendo cómo se reproducen por todo el
país manifestaciones de inconformidad de
varios grupos y sectores; por lo tanto, lo
único seguro es la llegada de una mujer a
la titularidad del Ejecutivo federal, lo cual,
de suyo, es un suceso histórico.

Dentro del tablero electoral nacional
sigue en duda la decisión por adoptar de
Movimiento Ciudadano, resquebrajado ya

en dos facciones, una liderada por el
dueño de la franquicia, Dante Delgado, y
la otra encabezada por el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, entidad donde tiene
mayor peso electoral. Todo indica el ex
mandatario veracruzano seguirá con el
juego que más rentabilidad política y
económica le brinde, es decir, su apuesta
se definirá por hacer el uno-dos con la
abanderada oficialista si percibe es la
apuesta más segura. Pero puede suponerse
la otra parte de su capital la puso en
manos de Alfaro para también participar
en la parte opositora.

La elección federal aparece complicada,
se salió del morral cargado de absoluta
certeza de mantener en el poder a la 4T y
detrás del trono a don Andrés. Los planes
del tabasqueño de tener una sucesión
tersa con Claudia Sheinbaum se
frustraron. La ex jefa de gobierno lleva
delantera en las encuestas, la mayoría de
ellas pagadas para ese efecto, pero los
resultados de la elección federal del 2024
no se pueden adelantar, de aquí a 10
meses todo puede suceder: el triunfo o la
derrota para López Obrador, quien
cometió errores estratégicos al cerrarle la
puerta de Palacio Nacional a Xóchitl Gálvez
y atacarla todos los días en su conferencia
mañanera. Lo mismo hicieron sus voceros
en el Congreso y en la Presidencia de la
República y, probado quedó, erraron. El
mandatario perdió el control de su
sucesión, ya no habrá marcha triunfal para
la ex jefa de Gobierno de la CDMX directo
a Palacio Nacional. La guerra electoral será
total.

Está programado de a conocer Morena
mañana el resultado de la encuesta –una
farsa total-. Esta información debió
entregarse este lunes, pero por el
“desorden” en su implementación se
movió dos días más. Marcelo Ebrard volvió
a alzar la voz y se quejó del proceso
interno. En sus redes sociales, externó su
preocupación por el desorden en las
encuestas internas. Denunció carencia de
boletas y urnas; pidió se ampliará un día
más el levantamiento del sondeo y la
implementación de una cadena de
custodia para vigilar el proceso cada hora.
La gran incógnita gira en torno a los
siguientes pasos, la decisión del “carnal”
Marcelo tras conocer y reconocer su
derrota.

Su antiguo subordinado y actual líder de
Morena, Mario Delgado, asegura
permanentemente van bien las encuestas;
estas declaraciones provienen de quien se
ha distinguido por maquillar todo tipo de
resultados. Quienes buscan acomodo,
quedar bien con el de hasta arriba se
ejemplifica en el abanderado petista
Gerardo Fernández Noroña, quien le
respondió a Marcelo Ebrard. “Hay que
saber ganar y saber perder. Asume las
consecuencias de tu mala campaña y

asume el resultado (…) Si no ganas, deja
de estarnos chantajeando”. Desde su
pequeña estatura política se lanza dejando
como otra farsa de la 4T los llamados a una
inexistente unidad.

El presidente López Obrador reiteró en su
mañanera de ayer, entregará el “bastón de
mando” de la 4T a quien resulte ganador
del puesto de coordinador de la defensa
del grupo, lo cual a sabiendas de ser
intransferible su popularidad, permite
cambiar los pactos realizados con todo
tipo de grupos, incluyendo los mafiosos,
quienes contarían con “manos libres” para
continuar con su empoderamiento y la
diaria práctica asesina. Su tiempo tiene,
como ha sido durante todos estos años, un
tarea: mantenerse en campaña y ahora
con otra dedicatoria. Lo de gobernar se
centra en poner en marcha el Tren Maya
con el rugido del jaguar, ver llegar aviones
de la línea Mexicana al Felipe Ángeles y
sacar un litro de gasolina de Dos Bocas. Lo
demás, es lo de menos.

ENSEÑAR EL COBRE
Según diversas filtraciones, mañana

están convocados todos los equipos de las
“corcholatas” para darles a conocer los
resultados de la encuesta partidista para
elegir coordinador (a) para la Defensa de
la 4T. Delgado hará un gran acto de magia
para procesar las decenas de miles de
papeletas levantadas en más de 3,500
secciones electorales del país y tener el
resultado de inmediato. No se ve cómo el
dirigente morenista explicará que Marcelo
Ebrard adelante en estados como
Chihuahua, Nuevo León y Tamaulipas;
mientras Adán Augusto lleva la delantera
en Tabasco, Baja California Sur; y Claudia
Sheinbaum va ganando Veracruz y el
Estado de México. La ex jefa de Gobierno
de la CDMX está en segundo lugar en
muchas entidades. Esto no coincide con el
plan maestro de AMLO.

Una vez más se está evidenciando el
método de encuestas de Morena dejando
claramente visto es una farsa para
encubrir el dedo presidencial tanto para la
obtención de la titularidad del Poder
Ejecutivo como para la definición de las
candidaturas a gobiernos estatales. Lo
afanosamente buscado es quien pueda
dejar enterrado el tema de los 850 mil
muertos; sea intocable el tema de las más
de 160 víctimas de la estrategia de los
abrazos y no balazos. Se necesita un
personaje ciego y sordo para no apuntarle
a la revisión del manejo de los recursos
públicos.

La garantía, por ahora, solamente la
encuentra el tabasqueño en la Sheinbaum,
pero ya sin un vigilante como lo sería Adán
Augusto insertado en el equipo de mayor
peso de la ex jefa de gobierno, esa lealtad
afanosamente mostrada, puede
desaparecer al estilo lopizta “por arte de
magia”.

DE LOS PASILLOS
Con una gran derrota electoral a sus

espaldas y a 12 días de concluir su
administración, el último gobernador
priísta del Estado de México, Alfredo del

Mazo Maza, rindió su sexto y último
informe de gobierno, ante el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien no
pudo resistirse a la tentación de ver el fin
del PRI en esa emblemática entidad
acompañado además por “su invento”, la
gobernadora electa Delfina Gómez
Álvarez. Totalmente sometido, Del Mazo
exaltó haber caminado junto a AMLO,
señalando la importancia del AIFA, de
poner en marcha el interurbano bautizado
como El Insurgente, el cual fue planeado y
construído en un 70 por ciento por Peña
Nieto en 3 años y medio y detenido, pese
a su gran importancia, durante los cinco
años del actual régimen.

Este informe se convirtió en una fiesta
multipartidista: además del gobernador
Alfredo del Mazo, su esposa Fernanda
Castillo, y el presidente Andrés Manuel
López Obrador y la gobernadora electa
Delfina Gómez Álvarez, aparecieron
Higinio Martínez (Morena), Maurilio
Hernández, coordinador de los diputados
locales de Morena, y los líderes y
diputados del PVEM, PAN, PRI y PRD. Los
ex gobernadores Eruviel Ávila, César
Camacho, Alfredo Baranda y Emilio
Chuayffet.

El presidente del Poder Judicial
mexiquense, Ricardo Sofi Cuellar, los
representantes de la Sedena, la Guardia
Nacional, la Marina de las 22 y 37 zonas
militares, el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Elías Rescala, y el
gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca
Salazar. También acudieron los arzobispos
de Toluca, integrantes del Consejo
interreligioso, representantes de los
pueblos originarios, empresarios, líderes
sindicales y servidores públicos…
Contemplar la colocación de la corona por
el derrocamiento de una entidad como el
EdoMex, tal parece nadie quería
perdérsela. ¿Pasará lo mismo en Yucatán,
Guanajuato y Jalisco? …

En marcha la estrategia de desgaste al
equipo encargado de procesar un proyecto
de nación. Empezaron con José Ángel
Gurría y no le contaron los pañales usados
en su etapa de bebé porque era muy
importante dejar vistos como defectos el
dominio de idiomas: inglés, francés,
portugues, alemán, italiano. Surgidos de la
permanencia del lenguaje entendible para
la feligresía amlovista, del deseo de dividir,
provocando odios entre quienes se ubican
en sectores opuestos, llevan a cabo este
plan porque lo requerido por los
morenistas es un 10 por ciento de
capacidad, o sea el mismo porcentaje con
el cual inauguran obras…

Por cierto, sabemos se cancelaron las
pensiones a los presidentes, sin embargo
don Andrés pelea la suya como trabajador
y ¿Quién se la debe dar? Porque como
empleo burocrático fijo sólo ha tenido el
de la jefatura de la capital del país y el de
la presidencia, lo cual no le suma las
semanas laboradas establecidas en la ley?
¿Recurrirá a la de su edad? ¿Permitirá
contabilicen las receptoras de salarios
entregados por los priístas? Ya veremos.
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Semana clave para el proceso 2024
Lilia Arellano

ESTADO DE LOS ESTADOS
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Hace unos días en
México,  el llamado
Frente Amplio, un
enorme bloque opositor
formado por una
extraña mezcla de
partidos e ideologías,  de
derechas, de centro y
también de centro
izquierda, vivió su
particular proceso para
elegir quién será su
tótem para enfrentarse
en las próximas

elecciones presidenciales en México contra
quien resulte ungido o  ungida como sucesor
natural de AMLO y de su partido MORENA. Y
esta vez podrían ser unas elecciones
presidenciales con rostro femenino… tiempo
de mujeres.

Este Frente está formado por el derechista
Partido Acción Nacional (PAN), el histórico pero
en declive pronunciado Partido Revolucionario
Institucional (PRI) y el centroizquierdista
Partido de la Revolución Democrática (PRD)
entre todos se han inclinado en nombrar a
Xóchitl Gálvez, como su  candidata oficial,
desplazando a una de las grandes políticas
mexicanas: la priísta,  Beatriz Paredes. 

Gálvez es una ingeniería de formación, pero
política por vocación, ha desempeñado
diversos cargos por el PAN es una política que
dice lo que piensa con esa claridad de
pensamiento que no tiene mesura en llevarse
al toro por los cuernos.

Es una panista que lleva años dedicada al
tema de los indígenas y que odia los
estereotipos: “Ser indígena no significa ser
pendejo. Solo es cuestión de dar más
oportunidades”, afirma. 

A sus sesenta años de edad ha
ganado bastante bagaje político, ese mismo
de acierto y  de error que  le ha permitido no
solo pulir su imagen  sino también su
comportamiento político.

En cierta medida tiene cierto aire coloquial
(pero en femenino) al expresidente Vicente
Fox, el panista que derrumbó el muro del PRI
y que permitió  que los mexicanos
inaugurasen una época en que la democracia
no perpetuase siempre al mismo partido
político. El  propio Mario Vargas Llosa le llamó
a ese sistema creado por el PRI “la dictadura
perfecta”.

A México, ya lo han gobernador
príístas, panistas y ahora morenistas con el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
afirmando a diestra y a siniestra, que no se
meterá en el proceso. Aunque no disimula en
apoyar abiertamente a Claudia Sheinbaum, la
exjefa de gobierno de la Ciudad de México.

Mientras el Frente Amplio  entra de lleno en
campaña, aunque faltan nueve meses para las
votaciones, muy posiblemente en las
próximas semanas también MORENA
anunciará a su candidato. Y no parece que sea
el excanciller, Marcelo Ebrard, el favorito de
López Obrador por mucho inglés que hable. 

A COLACIÓN
Lo que vendrá para México en los meses

venideros será una justa electoral histórica
por varias cuestiones: será una competencia
entre dos candidatas: Gálvez por el Frente
Amplio y Sheinbaum por MORENA y los
partidos que se sumen. Segundo, porque si
bien hay otras fuerzas políticas ésta será una
competencia entre dos grandes bloques: los
contrarios a AMLO y que pretenden frenar la
continuidad de sus políticas versus los que lo
apoyan. En ese bloque proAMLO esta su base
política conformada por sus fieles y fervientes
seguidores que ha cosechado a su favor desde
los tiempos que dejó al PRI para convertirse
en oposición y comenzar una larga carrera que
le ha llevado a ocupar la jefatura del gobierno
de la Ciudad de México y a ser tres veces
candidato a la Presidencia. 

¿Puede Gálvez ganar la Presidencia
de México? Mi respuesta es no. En las
elecciones más recientes en México para elegir
gobernadores y alcaldías, esa oposición perdió
el 72% del país. En una amalgama con el
Frente Amplio quizá levante un 40% a un 45
por ciento.  Falta ver qué hará Ebrard. 

Muy seguramente veremos a una candidata
por MORENA muy protegida desde el poder
del Palacio Nacional. AMLO a como dé lugar
garantizará su tranquilidad, tanto para él
como para su familia, una vez deje de ocupar
la silla presidencial. Él no querrá
persecuciones en su contra, ni investigaciones
de ningún tipo contra sus hijos y en general
contra su familia. López Obrador es un
hombre de costumbres arraigadas él no se ve
a sí mismo exiliado en el extranjero, su sueño
es retirarse plácidamente a su rancho La
Chingada en el sureste del país y pasar a la
historia de México como un presidente que
combatió a la corrupción. 

Gálvez tiene muchas cosas en
contra:  primero, el propio sistema creado por
AMLO  con una extensa red clientelar de
jóvenes y de personas mayores; muchos
subsidios llegan a generaciones que no dan
literalmente golpe alguno en materia
económica; segundo, el vecino del norte está
ya distraído con sus propias elecciones que
serán igualmente traumáticas. Ambos países
enfrentan en distinto grado de impacto y de
magnitud una profunda polarización interna
de sus respectivas sociedades. Tanto,
republicanos como demócratas, saben bien
que México ha perdido el control en manos del
creciente poder del narcotráfico y de las
organizaciones criminales muchas de las que,
incluso, mueven los flujos migratorios. Eso
significa, que en la Casa Blanca, no esperan
gobierne quien gobierne a  México a partir de
2024, que cambien las tornas en materia de
combate al crimen organizado.

Me atrevo a decir, que Estados Unidos, lleva
años que ha perdido interés en el destino
político de su vecino del norte, con ello no
quiero decir que le da lo mismo tener una
autocracia como principal socio comercial.

Hace unos días en
México,  el llamado
Frente Amplio, un
enorme bloque
opositor formado
por una extraña
mezcla de partidos e
ideologías,  de

derechas, de centro y también de centro
izquierda, vivió su particular proceso para
elegir quién será su tótem para
enfrentarse en las próximas elecciones
presidenciales en México contra quien
resulte ungido o  ungida como sucesor
natural de AMLO y de su partido MORENA.
Y esta vez podrían ser unas elecciones
presidenciales con rostro femenino…
tiempo de mujeres.

Este Frente está formado por el
derechista Partido Acción Nacional (PAN),
el histórico pero en declive pronunciado
Partido Revolucionario Institucional (PRI) y
el centroizquierdista  Partido de la
Revolución Democrática (PRD) entre todos
se han inclinado en nombrar a Xóchitl
Gálvez, como su  candidata oficial,
desplazando a una de las grandes políticas
mexicanas: la priísta,  Beatriz Paredes. 

Gálvez es una ingeniería de formación,
pero política por vocación, ha
desempeñado diversos cargos por el PAN
es una política que dice lo que piensa con
esa claridad de pensamiento que no tiene
mesura en llevarse al toro por los cuernos.

Es una panista que lleva años dedicada al
tema de los indígenas y que odia los
estereotipos: “Ser indígena no significa ser
pendejo. Solo es cuestión de dar más
oportunidades”, afirma. 

A sus sesenta años de edad ha
ganado bastante bagaje político, ese
mismo de acierto y  de error que  le ha
permitido no  solo pulir su imagen  sino
también su comportamiento político.

En cierta medida tiene cierto aire

coloquial (pero en femenino) al
expresidente Vicente Fox, el panista que
derrumbó el muro del PRI y que permitió
que los mexicanos inaugurasen una época
en que la democracia no perpetuase
siempre al mismo partido político. El
propio Mario Vargas Llosa le llamó a ese
sistema creado por el PRI “la dictadura
perfecta”.

A México, ya lo han gobernador
príístas, panistas y ahora morenistas con
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, afirmando a diestra y a siniestra,
que no se meterá en el proceso. Aunque no
disimula en apoyar abiertamente a Claudia
Sheinbaum, la exjefa de gobierno de la
Ciudad de México.

Mientras el Frente Amplio  entra de lleno
en campaña, aunque faltan nueve meses
para las votaciones, muy posiblemente en
las próximas semanas también MORENA
anunciará a su candidato. Y no parece que
sea el excanciller, Marcelo Ebrard, el
favorito de López Obrador por mucho
inglés que hable. 

A COLACIÓN
Lo que vendrá para México en los meses

venideros será una justa electoral histórica
por varias cuestiones: será una
competencia entre dos candidatas: Gálvez
por el Frente Amplio y Sheinbaum por
MORENA y los partidos que se sumen.
Segundo, porque si bien hay otras fuerzas
políticas ésta será una competencia entre
dos grandes bloques: los contrarios a
AMLO y que pretenden frenar la
continuidad de sus políticas versus los que
lo apoyan. En ese bloque proAMLO esta su
base política conformada por sus fieles y
fervientes seguidores que ha cosechado a
su favor desde los tiempos que dejó al PRI
para convertirse en oposición y comenzar
una larga carrera que le ha llevado a
ocupar 

-Así se ve a Xóchilt Gálvez en España
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

-Así se ve a Xóchilt Gálvez en España
POR LA ESPIRAL

Claudia Luna Palencia @claudialunapale
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NatGeo 
 
El interior de la Tierra sigue 

guardando sorpresas para la 
humanidad. Este mundo, cubierto 
principalmente por agua, tiene 
también reservas del elemento 
vital bajo su superficie. Resulta 
que en las profundidades del 
planeta, aún hay importantes 
porcentajes del líquido. Un 
descubrimiento ha servido para 
revelar que existe un océano bajo 
la corteza terrestre. 

Este hallazgo parte de 
un artículo publicado en 2014, el 
cual se tituló  «Dehydration 
melting at the top of the lower 
mantle». Los científicos 
responsables fueron liderados por 
el investigador Steve Jacobsen. El 
equipo llegó a este 
descubrimiento mientras 
estudiaba las  ondas 
sísmicas  generadas por los 
terremotos. La sorpresa fue que, 
en un mineral conocido 
como  “ringwoodita”, se 
encuentra una vasta reserva de 
agua. 

Lo que pareció aún más inusual 
es que el agua hallada no está en 
sus formas clásicas, es decir, 
líquido, sólido o gaseoso. Por el 
contrario, el elemento se 

encuentra en un cuarto estado. 
“La ringwoodita es como una 

esponja, absorbe agua, hay algo 
muy especial en la estructura 

cristalina de la ringwoodita que 
le permite atraer hidrógeno y 
atrapar agua”, dijo el geofísico 
Steve Jacobsen. 

Lo que este grupo de científicos 
ha hallado es clave para entender 
las capas internas de la Tierra y 
sus procesos ocultos. Además, 

nuevas preguntas sobre la 
formación y evolución del planeta 
aparecen a partir de este 
descubrimiento.

Descubren un océano bajo la corteza 
terrestre que contiene agua en otro estado 



MIÉRCOLES 06 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 19WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD

 
Infobae  
Si tu hijo muestra 

comportamientos rebeldes y 
buscas soluciones, la respuesta 
podría ser que duerma mejor, de 
acuerdo con investigadores del 
Instituto de Desarrollo Juvenil de 
la Universidad de Georgia. 

En un nuevo estudio, hallaron 
que el dormir más horas podría 
reducir el comportamiento 
impulsivo en los niños. "Se ha 
demostrado que los entornos 
estresantes hacen que los 
adolescentes busquen 
recompensas inmediatas en lugar 
de recompensas a largo plazo, 
pero también hay adolescentes 
en entornos estresantes que no 
son impulsivos", dijo el autor 
principal, Linhao Zhang, 
estudiante de cuarto año de 
doctorado en la Facultad de 
Familia y Ciencias del 
Consumidor de la Universidad de 
Georgia. "Investigamos qué 
explica esa conexión y qué hace 
que algunas personas difieran de 
otras. Un mecanismo que 
encontramos es el sueño. 

"Si bien el sueño es importante 
para la salud en general, también 
puede influir en el 
comportamiento. Para estudiar 
esto, los investigadores 
analizaron datos del Estudio de 
Desarrollo Cognitivo del Cerebro 
Adolescente, financiado por los 

Institutos Nacionales de Salud de 
EE. UU. 

Los investigadores utilizaron 
información de más de 11,800 
niños, de 9 a 10 años. Los 
resultados mostraron que la falta 
de sueño y la latencia prolongada 
del sueño —el tiempo que toma 
conciliar el sueño— tenían una 
relación estrecha con los 
comportamientos impulsivos. 

Los investigadores realizaron 
intervenciones en varios 
momentos a lo largo de dos años. 
Cuando los niños dormían menos 
de las nueve horas recomendadas 
o si pasaban más de 30 minutos 
tratando de dormir, los autores 
encontraron una fuerte relación 
con comportamientos 
impulsivos. 

Estos comportamientos 
incluyeron actuar sin un plan, 
buscar emociones o sensaciones 
y carecer de perseverancia. 

Cuando no había problemas de 
sueño, era menos probable que 
surgiera la impulsividad. Zhang 
dijo que la llamada 
hiperconectividad neurológica, 
donde los cerebros de los 
adolescentes permanecen muy 
activos incluso cuando no están 
involucrados en tareas, también 
juega un papel. 

Este estudio observó la red 
neural por defecto, que es una red 
cerebral relacionada con 
comportamientos dirigidos a 

objetivos, y encontró un posible 
vínculo con el trastorno por 
déficit de atención e 
hiperactividad (TDAH). Cuando 
esta red estaba hiperactiva 
durante el reposo, exacerbaba el 
vínculo entre entornos 
estresantes, sueño e 
impulsividad. 

"Podemos observar la red neural 
por defecto y las regiones de 
regulación emocional", dijo 
Zhang en un comunicado de 
prensa de la universidad. 
"También es posible que esta 
hiperactividad y el TDAH estén 
altamente correlacionados, así 
que en un estudio futuro 
podríamos probar eso en un 
entorno más clínico. Eso podría 
tener grandes implicaciones en 
programas de intervención o 
asesoramiento. 

"Zhang dijo que esta 
investigación, publicada en la 
edición de agosto de la revista 
Sleep Health, sugiere que 
intervenciones de bajo costo 
pueden ayudar en el desarrollo 
psicológico de los niños que 
enfrentan factores estresantes en 
el hogar. 

"Si quieres desarrollar 
intervenciones para personas en 
entornos estresantes, es muy 
costoso y, a veces, se necesita 
trabajo generacional para 
cambiar", dijo Zhang. "Sin 
embargo, el sueño es un 
comportamiento modificable y 
estos cambios pueden ser 
rentables. 

"Zhang también señaló el 
problema entre los horarios de 
inicio de la escuela y los 
adolescentes, que tienen ritmos 

circadianos que hacen que se 
queden despiertos hasta tarde y 
les cueste mucho trabajo 
levantarse temprano. 

"Muchos adolescentes no tienen 
suficiente tiempo para dormir y 
están privados de sueño. Este 
estudio muestra por qué es 
importante promover más horas 
de sueño, retrasando los horarios 
de inicio de clases o estableciendo 
rutinas para que los adolescentes 
sepan: ’OK, después de este 
evento, me voy a la cama’ ", 
agregó Zhang. "Para las personas 
que pueden estar en entornos 
desfavorecidos, proporcionar 
algunas estrategias que ayuden al 
sueño puede tener un impacto 
positivo, especialmente para los 
adolescentes que están en una 
etapa de desarrollo tan crítica 
para su cerebro", señaló Zhang.

Mejor sueño, menos comportamiento 
rebelde por estrés en niños 
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NatGeo 
Los  aluxes son pequeñas 

criaturas  que han poblado la 
cosmogonía maya desde las 
civilizaciones ancestrales. Se cree 
que ellos siempre han habitado 
los lugares ocultos en el monte, 
selvas y cenotes, con la única 
intención de proteger la siembra 
y la naturaleza. 

En comunidades de la región 
maya, muchas personas afirman 
que los han visto o fueron 
víctimas de alguna de sus 
travesuras. A estos seres se les 
atribuyen picardías como mover 
las cosas de su lugar, perder a los 
viajeros o crear sonidos para 
asustarlos, también suelen ser 
bondadosos  con los milperos, 
campesinos o personas que dejan 
ofrendas en su territorio. 

Las pequeñas criaturas que 
cuidan la Selva 

Los  aluxes protegen a los 
pueblos mayas hasta nuestros 
días, así lo creen las personas que 
viven en estas comunidades. Los 
mismos pobladores han descrito 
a esos  duendes de la selva, 
como  pequeñas criaturas del 
tamaño de niños pequeños, que 
solo pueden ser vistos cuando 

ellos lo deciden. 
Las personas que trabajan en el 

campo los perciben a través del 
viento  y cuentan que estos 
seres suelen hacer ruido para 
dejar constancia de que están ahí. 
También lanzan piedras y dejan 
caer objetos, para asustar a 
personas que no son bien 
recibidas, ya sean ladrones o 
personas que causen daño al 
entorno. 

“Los describen como niños 
traviesos con la estatura de uno 
de tres a cuatro años de edad, 
pero con apariencia de adultos o 
viejos. Para algunos, llevan barba 
larga y una corona en la cabeza. 
Según otros, visten como 
campesinos mayas; usan 
alpargatas, sombrero, escopeta, 
tirahule, hacha, coa, machete y 
los acompaña un 
perro”, menciona una tesis de la 
universidad autónoma de 
Yucatán. 

Cuando deciden ser 
vistos,  suelen tomar forma 
humana o aparecer a través de 
sombras.  «La visión más 
religiosa mira a estos seres de 
manera cercana a los dioses o 
poco distinguibles de ellos, como 
seres semidivinos. La menos 

religiosa  los describe como 
espíritus de antiguos pobladores 
del territorio, pero no 
necesariamente como ancestros», 
menciona el mismo trabajo. 

Las leyendas cuentan que 
personas dedicadas a las 
siembras deben ofrecer alimento 
y otras provisiones a los 

aluxes, ellos a cambio cuidarán la 
milpa de los ladrones y se 
asegurarán de que estas tengan 
agua y nutrientes. Quienes no 
ofrendan nada a cambio del 
cuidado, deberán pagar las 
consecuencias. 

Algunos pueblos conciben a los 
aluxes como una forma animada 
de los dioses mayas,  otros 
como  espíritus que han 
sobrevivido  al paso de las 
civilizaciones. También los 
identifican como  pobladores 
ancestrales con poderes mágicos. 

Se cree que los antiguos dioses 
crearon a estos seres, pero los 
dejaron incompletos. Ellos tenían 
la orden de permanecer en el cielo 
para evitar que la luz del sol los 

convirtiera en piedra, pero como 
suelen ser muy traviesos, 
desobedecieron. Al llegar a la 
tierra, sufrieron su destino, sin 
embargo,  los dioses se 
compadecieron y permitieron que 
cobraran vida solo por las noches. 

“Llegada la noche se escaparon. 
Fue tanto su entusiasmo que no 
se dieron cuenta de que 
amanecía. Corrieron a 
esconderse, pero ya no pudieron 
regresar. Así, noche tras noche 
comenzaron a construir las 
pirámides para acercarse al cielo, 
pero un día sin darse cuenta salió 
el sol y quedaron convertidos en 
piedra”,  menciona un relato 
publicado por la Secretaría de 
Cultura de México. 

Aluxes: Los seres mitológicos 
que cuidan la milpa y la selva



MIÉRCOLES 06 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

NatGeo 
La tumba del primer emperador 

chino ha permanecido intacta por 
más de dos mil años. La morada 
de Qin Shi Huang está rodeada de 
misterios y los arqueólogos han 
postergado abrirla debido a las 
terribles consecuencias que esto 
podría traer. 

Fue en 1974, cuando un 
grupo  agricultores 
descubrieron en un campo de la 
provincia de Shaanxi fragmentos 
de una figura humana hecha de 
arcilla. El  hallazgo reveló la 
necrópolis del emperador, con sus 
tropas de soldados y caballos de 
guerra tallados en arcilla. La 
misión era proteger al 
gobernante más allá de la 
muerte. 

Una tumba protegida con 
trampas mortales 

Qin Shi Huang, de la dinastía 
Qin, gobernó China del 221 al 210 
a.C., y al morir su mausoleo fue 
sellado con trampas mortales y 
ríos de mercurio a su interior, al 
menos eso es lo que plasmó en 
sus relatos el antiguo historiador 
chino Sima Qian. Los textos 
tuvieron origen de 100 años 
después de la muerte del 

emperador. 
“Se construyeron palacios y 

torres escénicas para cien 
funcionarios, y la tumba se llenó 
de artefactos raros y tesoros 
maravillosos. Se ordenó a los 
artesanos que fabricaran 
ballestas y flechas preparadas 
para disparar a cualquiera que 
entrara en la tumba. El mercurio 
se usó para simular los cien ríos, 
el Yangtze y el río Amarillo, y el 
Gran Mar, y se puso a fluir 
mecánicamente”, menciona parte 
del texto recuperado por IFL 
Science. 

Los investigadores de la 
necrópolis  han hallado altas 
concentraciones de 
mercurio alrededor de la tumba 
del primer emperador chino. Un 
artículo de 2020, señala que el 
metal líquido  puede estar 
escapando a través de las grietas. 

Después de su 
descubrimiento, los arqueólogos 
han explorado la necrópolis que 
rodea el mausoleo; sin embargo, 
la tumba ha permanecido intacta. 
Una de las razones principales, es 
que temen que la excavación 
pueda causar daños 
irreparables y provocar la perdida 

de información invaluable. 
Los avances para abrir la tumba  
Las  técnicas actuales son 

consideradas invasivas para el 
mausoleo. Los arqueólogos han 
advertido un alto riesgo por lo 
que nadie ha intentado abrir la 

tumba, pero los 
avances científicos podrían dar 
alternativas. 

Diversas técnicas no invasivas 
han sido analizadas  por los 
científicos, sin que haya ocurrido 
algo en concreto. Una de las 

opciones es utilizar muones, el 
producto subatómico de los rayos 
cósmicos que chocan con los 
átomos en la atmósfera de la 
Tierra. Esto permitiría mirar la 
tumba a través de estructuras 
similares a un rayo X avanzado.

Los riesgos de abrir 
la tumba del primer 
emperador chino 
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El negocio del dolor  (Pain 

Hustlers), la próxima película 
de Netflix, está protagonizada por 
dos figuras reconocidas en 
Hollywood. Luego de capturar la 
taquilla con Oppenheimer, Emily 
Blunt ofrece otro recordatorio de 
su talento al personificar a Liza 
Drake, una madre soltera que se 
involucra en un escándalo 
farmacéutico con ramificaciones 
criminales. A su lado, Chris Evans, 
conocido por su trayectoria como 
Capitán América, transita a un 
plano menos heroico bajo la 
dirección de David Yates. 

Ambición y desesperación. Esos 
dos motivos parecen guiar las 
acciones de los protagonistas en 
el largometraje basado en un caso 
real. “The Pain Hustlers”, artículo 
del periodista Evan Hughes en 
2018, expuso las cuestionables 
prácticas de una start-up 
farmacéutica que producía 
analgésicos para pacientes con 
cáncer terminal. En 2022, se 
publicaría el libro The Hard Sell: 
Crime and Punishment at an 
Opioid Startup con mayor detalle 
de su modus operandi. La ficción 
escrita por Wells Tower se 
construye con dichos sucesos 
como referencia. 

Entre la ética médica y la 
ambición personal 

La trama presenta a Liza Drake, 
mujer nacida en clase acomodada 
que enfrenta un drástico cambio 
en su estilo de vida: ha perdido su 
trabajo y lucha para criar a su 
hija. En esta situación, aparece 
una oportunidad al conocer a 
Pete Brenner, representante de 
ventas de una empresa 
farmacéutica, quien la lleva a su 
negocio y la eleva 
económicamente otra vez. No 
obstante, este camino de dudosa 
ética también la involucra en un 
peligroso esquema criminal. 

“Lidiar con su cada vez más 
trastornado jefe (Andy García), el 

deterioro de la condición médica 
de su hija (Chloe Coleman) y una 
creciente conciencia de la 
devastación que la compañía 
Zanna está causando obliga a Liza 
a examinar sus opciones”, precisa 
la sinopsis del film en TUDUM. 

En conversación con  EW, el 
cineasta resaltó el enfoque de 
Blunt (que también es productora 
de  Pain Hustlers) como una 
madre protectora y determinada 
a proveer lo mejor para su hija, 
aunque eso la lleve a manipular a 
los doctores para prescribir el 
medicamento que promociona. 
“Me dijo: ‘¿Sabes qué, David? 
Estoy harta de ver protagonistas 
femeninas que tienen que ser tan 
honorables y directas’. Lo que le 
encantó de Liza es que a veces es 
un poco turbia para conseguir el 
trato, cumplir su ambición, y se 
deja llevar por toda la montaña 
rusa que eso supone”, comentó 
Yates. 

El largometraje tiene 
componentes de humor negro, 
tono que es reforzado por el 
personaje que interpreta la 

comediante  Catherine O’Hara, 
Jackie. Ella es la madre de Liza, 
quien también se asocia como 
vendedora de Zanna. El elenco 

además incluye a Jay Duplass, 
Brian d’Arcy James  y Chloe 
Coleman. 

El negocio del dolor tendrá un 

estreno limitado en cines selectos 
el 20 de octubre y el día 27 de ese 
mes ingresará al catálogo 
de Netflix. 

Emily Blunt y Chris Evans en el 
primer vistazo de “Pain Hustlers” 
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Infobae  
 
Universal Pictures ha 

presentado el segundo tráiler 
de El exorcista: creyentes (The 
Exorcist: Believer), la nueva 
entrega que marca un nuevo y 
aterrador capítulo de la 
legendaria franquicia de horror 
que marcó a una generación y 
sirvió como referente a muchas 
otras películas del género. El 
nuevo avance oficial presenta 
nuevamente a  Ellen 
Burstyn retomando su papel de 
Chris MacNeil y reencontrándose 
con el demonio que aterrorizó a 
su hija Regan interpretada por la 
icónica Linda Blair. 

Leslie Odom Jr. se pone en la piel 
de Victor Fielding, un hombre que 
se enfrenta a la misteriosa 
desaparición de su hija Angela y 
su amiga Katherine. La narración 
da un giro oscuro cuando las 
chicas regresan sin recordar nada 
de lo ocurrido durante su 
ausencia, lo que obliga a Victor a 
buscar la ayuda de una mujer con 
conocimiento sobre el tema. 

Esa mujer es Chris MacNeil, 
personaje que marca el regreso de 
Burstyn en su icónico papel de 
madre, que cambió para siempre 
por la posesión demoniaca de su 
hija Regan hace cinco décadas. 
Bajo esta situación, la película 

promete mantener la esencia de 
la original, introduciendo 
elementos modernos y 
actualizaciones a la historia, 
incluyendo un enfrentamiento 
cara a cara entre MacNeil y 
Pazuzu, el demonio del título de 
1973. 

Dirigida por David Gordon 
Green,  El exorcista: 
creyentes cuenta con un reparto 
repleto de estrellas, como la 
ganadora de un Emmy Ann 
Dowd, la ganadora de un 
Grammy Jennifer Nettles y el 
ganador de dos Tony Norbert Leo 
Butz. El guión, elaborado por 
Peter Sattler y el mismo Green, se 
basa en los personajes creados 
por William Peter Blatty en la 
novela original de El exorcista. 

Un nuevo enfoque para el terror 
En un cambio significativo con 

respecto a su enfoque de la 
trilogía del reinicio de Halloween, 
David Gordon Green hace 
hincapié en un enfoque más 
investigado y académico para 
este largometraje, centrándose en 
una narrativa dramática y 
relaciones intrincadas. Esto 
levanta dudas por si puede o no 
estar a la altura de la esencia 
original del primer film, que 
nunca pudo replicar la hazaña 
que logró en sus demás secuelas. 

A medida que se acerca el 50 
aniversario de la franquicia 

cinematográfica de El exorcista, 
los fans esperan con impaciencia 
ser testigos de cómo se desarrolla 
este nuevo capítulo de la historia 
de una serie que revolucionó el 
género de terror y el panorama 
cultural cuando se estrenó por 

primera vez. 
El estreno de  El exorcista: 

creyentes  estaba previsto 
inicialmente para el 13 de octubre 
de 2023, pero se adelantó al 5 de 
octubre para no coincidir con el 
lanzamiento de Taylor Swift: The 

Eras Tour en la pantalla grande. 
Este cambio fue anunciado con 
humor por el productor Jason 
Blum en las redes sociales, 
destacando la gran expectativa 
generada por la próxima película 
del concierto.

Chris MacNeil se reencuentra con el demonio 
en nuevo tráiler de “El exorcista: creyentes” 
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Infobae 
Starfield aterrizó en Xbox y en 

computadores. El videojuego 
desarrollado por Bethesda es el 
lanzamiento más importante 
de Microsoft para este año y por 
eso los jugadores de estas 
consolas tienen una alta 
expectativa, por lo que pueda 
pasar en un juego que va mucho 
más allá de viajes espaciales y 
pretende crear una aventura en el 
que el universo ofrece una amplia 
variedad de misiones e historias 
por contar. 

El interés por su llegada ya ha 
desatado varias curiosidades, 
especialmente por su acceso 
anticipado, que ha permitido que 
jugadores en todo el mundo 
puedan disfrutarlo antes de su 
lanzamiento oficial este 6 de 
septiembre. 

Starfield  ya es parte de la 
conversación, por historias en las 
que el juego ayudó a una familia 
a evitar un incendio hasta datos 
de audiencia en Twitch, así que 
aquí les dejamos cinco 
curiosidades de este juego. 

Audiencia en Twitch 
Al estar disponible en acceso 

anticipado durante un par de días 
antes de su lanzamiento, muchos 
creadores de contenido han 
aprovechado para transmitir las 
primeras horas de Starfield y 
en Twitch se ha convertido en un 
fenómeno. 

En los días previos, el juego 
superó en audiencia a The Last of 
Us Part 2  y  God of War 
Ragnarok, dos de los últimos 

grandes títulos lanzados por 
PlayStation. El juego de Xbox 
logró un pico de vistas de 552.000 
espectadores, mientras que los 
dos anteriores llegaron a 508.000 
y 478.000, respectivamente. 

Un Homenaje emotivo 
El juego rindió un emotivo 

homenaje a un fanático llamado 
Alex Hay, quien falleció antes de 
poder ver y disfrutar de esta 
experiencia. Alex dedicó tiempo a 
compartir sus expectativas y 
emociones sobre el título en 
Reddit antes de muerte. Así que 
Bethesda decidió honrar su 
memoria insertando un 
conmovedor mensaje en el juego, 
que dice: “A todos mis amigos y 
compañeros exploradores, 
siempre estaré con ustedes, entre 
las estrellas. Con amor, Alex Hay”. 

Starfield ayuda a salvar una 
familia 

Un usuario en Reddit, llamado 
Tidyckilla, contó cómo el juego 
de Xbox le permitió salvar a su 
familia de un incendio. 

“A las 2:26 de la mañana (del 1 
de septiembre), mientras jugaba, 
escuché una explosión en el 
apartamento de mis vecinos de 
abajo. Pausé el juego para ver qué 
pasaba: cuando abrí la puerta vi 
llamas subiendo por la escalera 
hacia nuestro apartamento”, 
aseguró. 

Después de eso fue por su 
esposa y su gato para salir de su 
casa, evitando las llamas. “Si no 
hubiera estado jugando Starfield, 
habría estado dormido y todos 
habríamos muerto por inhalación 

de humo”. 
Viajes espaciales de horas 

En Starfield, explorar otros 
planetas puede ser un desafío. 
Muchos jugadores han recurrido 
al viaje rápido para moverse en 
poco tiempo por la galaxia. Sin 
embargo, Alanah Pearce, streamer 
y escritora de videojuegos, 
demostró que es posible viajar a 
otro planeta sin el uso del viaje 
rápido. 

Ella optó por hacer un recorrido 
extenso hasta Plutón y para eso 
fijo la nave en un trayecto y se fue 

a dormir. Cada cierto tiempo se 
levantaba y verificaba que el 
curso estuviera bien, hasta que 
después de siete horas logró 
llegar a su destino, en un 
recorrido que quizás no todos los 
jugadores estén dispuestos a 
hacer, pero la opción está 
disponible. 

Historias por todo lado 
Una de las características del 

juego son las misiones 
secundarias, muchas de ellas 
arrancan con estar simplemente 
escuchar una conversación o ver 

a los personajes no jugables hacer 
cosas. Como por ejemplo, en un 
momento estás en una ciudad 
esperando un ascensor y ves a lo 
lejos que la policía se lleva a un 
preso, justo después de eso el 
juego te invita a que vayas a la 
cárcel a hablar con él y ahí se 
desata toda una historia. 

Este tipo de misiones son muy 
características del estudio que 
desarrolló el juego, y aunque no 
suceden todo el tiempo, buscan 
darle naturalidad y amplitud al 
mundo en el que estamos. 

Cinco datos curiosos sobre Starfield, el 
lanzamiento más importante de Xbox para 2023 



AA  mmoovveerr  llaass  ppiieezzaass DDiiaabbllooss,,   aa  AAlleemmaanniiaa
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AJEDREZ

 
Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO. 
 
El ajedrez, conocido como el 

juego de estrategia por 
excelencia, se convierte 
nuevamente en el centro de 
atención en Durango. El Colegio 
Kender se complace en anunciar 
el Torneo de Ajedrez Individual, 
una competición emocionante 
que se llevará a cabo en el 
Auditorio del Colegio Kender, 
ubicado en Viña del Mar 122, 
Colonia 20 de Noviembre, 
Durango, Dgo. 

 
LA CITA 

La fecha señalada es el viernes 
22 de septiembre de 2023, y el 
torneo comenzará puntualmente 
a las 17:30 horas. ¡Afilen sus 
piezas y prepárense para una 
batalla mental que desafiará sus 
habilidades estratégicas! 

 

INSCRIPCIONES ABIERTAS 
Las inscripciones para este 

emocionante torneo están 
disponibles a partir de la 
publicación de esta convocatoria. 
Puedes registrarte 
exclusivamente en las oficinas del 
Colegio Kender, de lunes a 
viernes, en horario de 9:00 a 
15:00 horas. También, el día del 
torneo, podrás inscribirte en el 
lugar de juego hasta las 17:00 
horas. 

 
INFORMACIÓN 

Para obtener más información y 
aclarar cualquier duda, puedes 
contactar a la A.N. Susan Medina 
Peña al celular 6183096681 o al 
correo electrónico 
joana.medina@colegiokender.m
x. 

Es importante destacar que 
toda inscripción realizada en 
tiempo y forma no será cancelada 
bajo ninguna circunstancia, y el 
monto depositado no será 

reembolsado. 
 

PREMIACIÓN 
El torneo de ajedrez en Durango 

ofrece una generosa bolsa de 
premios que asciende a 
$5,000.00. El primer lugar 
recibirá $1,100.00, el segundo 
$900.00, el tercero $600.00, y el 
cuarto $500.00. Además, habrá 
premios especiales para las 
mejores actuaciones escolares, 
incluyendo $500.00 para la mejor 
primaria alta, $500.00 para la 
mejor primaria baja, $500.00 
para la mejor secundaria, y 
$400.00 para el mejor jugador de 
Kender de cualquier nivel. 

Este torneo no solo es una 
oportunidad para poner a prueba 
tus habilidades en el ajedrez, sino 
también una celebración del 
juego mental y estratégico. Te 
invitamos a unirte a esta 
emocionante competición y 
mostrar tus habilidades en el 
tablero. ¡Que comience la partida!

EEmmoocciióónn  eenn  eell   KKeennddeerr  ccoonn  TToorrnneeoo  
ddee  AAjjeeddrreezz  IInnddiivviidduuaall  
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BALONCESTO

La primera fuerza dio 
muestras de calidad en 
el inicio de la campaña 
Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO. 
Este domingo, la emoción y la 

competencia se apoderaron de la 
cancha en la Liga Dominical de 
Baloncesto en la categoría de 
Primera Fuerza. Los equipos se 
enfrentaron en una serie de 
partidos que mantuvieron a los 
espectadores al borde de sus 
asientos. 

 
EL ARRANQUE 

El primer enfrentamiento del 
día tuvo a Ríos y Sun Devils-07 
frente a frente. Fue un partido 
reñido en el que ambos equipos 
lucharon duro, pero al final, los 
Sun Devils-07 lograron imponerse 

con un marcador final de 47 a 37. 
 

DIABLOS 
El segundo enfrentamiento no 

fue menos emocionante, ya que 
los Broncos se enfrentaron a los 
Diablos. La defensa fue clave en 
este partido, y los Diablos 
lograron asegurar la victoria con 
un marcador final de 43 a 35. 

 
DOBLE VICTORIA 

El tercer partido de la jornada 
enfrentó a los Tritones y los 
Llaneros. Fue un partido de ida y 
vuelta en el que ambos equipos 
mostraron su habilidad en la 
cancha. Sin embargo, al final, los 
Llaneros lograron salir victoriosos 
con un marcador de 53 a 49. 

En el cuarto partido, los 
Llaneros regresaron a la cancha 
para enfrentar a City Reapers. Fue 
otro enfrentamiento 

emocionante en el que los 
Llaneros demostraron su fuerza y 
determinación al vencer a City 
Reapers con un marcador final de 
56 a 46. 

 
CIERRE 

El último partido de la jornada 
tuvo a Eustoil y Kappa luchando 
por la victoria. Fue un partido 
competitivo en el que ambos 
equipos se esforzaron al máximo. 
Al final, Kappa logró asegurar la 
victoria con un marcador de 41 a 
34. 

Estos emocionantes partidos en 
la Liga Dominical de Baloncesto 
en la categoría de Primera Fuerza 
demuestran la pasión y la 
habilidad de los equipos locales. 
Los jugadores continúan 
demostrando su dedicación al 
deporte y su deseo de competir al 
más alto nivel. 

EEnnccuueennttrrooss  
ddee  pprriimmeerraa    
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FUTBOL

Se corona campeón en 
la FC Bayern Youth 
Cup México 2023 
Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO. 
El equipo de futbol Diablos 

Rojos, representando a Durango, 
logró un emocionante triunfo al 
proclamarse campeones de la FC 
Bayern Youth Cup México 2023. 
Este logro no solo es un motivo 
de celebración para los jugadores, 
sino también una oportunidad 
para representar a México en la 
súper final Mundial que se llevará 
a cabo en la ciudad de Múnich, 
Alemania, en el mes de octubre. 

LA ESCUADRA 
El equipo Diablos Rojos, 

compuesto por Ángel Rafael 
Navarro Murrieta, Edgar Gabriel 
Cuevas Cuevas, Alexis Manuel 
Rivas Montes, Edgar Lionel Osuna 
Nevárez, Johan Javier Arreola 
Arciniega, Mario Alberto Villalba 
Núñez, Ernesto Gabriel Cisneros 
Corral, Cristo Omar Solís Cadena, 

Jorge Eduardo Robledo Simental y 
Erick Gerardo Moreno Hernández, 

bajo la dirección del director 
técnico Miguel Ángel Martínez 
Herrera, se enfrentó a desafíos 
emocionantes y demostró su 
capacidad en cada partido. 

EL CAMINO 
El camino hacia la victoria 

comenzó en la fase de grupos, 
donde los Diablos Rojos se 
destacaron desde el principio. 
Tras una victoria por 2-0 sobre 
Ímpetus Soccer, siguieron 
luchando con determinación. A 
pesar de una derrota contra 
Dragones, el equipo se recuperó 
con fuerza y obtuvo victorias 
convincentes sobre Atlas San Luis 
y Real Cortázar. Avanzando a las 
rondas eliminatorias, los Diablos 
Rojos continuaron mostrando su 
poderío. En los cuartos de final, 
derrotaron a la Selección 
Querétaro con un marcador de 2-
0 y en las semifinales, aplastaron 
a Rivalinos con un contundente 5-
1. 

LA FINAL 

Finalmente, en la gran final, los 
Diablos Rojos se enfrentaron a los 
Guerreros y se coronaron 
campeones con un marcador final 
de 5-2. Gabriel Cuevas, Mario 
Villalba, Ernesto Cisneros, y 

DDiiaabbllooss,,   aa  AAlleemmaanniiaa  



Lionel Osuna fueron los héroes 
del partido al contribuir con goles 
cruciales que aseguraron la 
victoria y el título para su equipo.  

TALENTO 
Este triunfo no solo es un 

testimonio del talento y la 
dedicación de estos jóvenes 
deportistas, sino también un 
motivo de orgullo para Durango 
y México. Los Diablos Rojos han 
demostrado que están 
preparados para enfrentar 
desafíos internacionales y 
representar dignamente a 
nuestro país en la súper final 
Mundial en Alemania.  

EXITOSO 
El camino hacia la victoria en la 

FC Bayern Youth Cup México 
2023 ha sido un viaje 
emocionante y exitoso para los 
Diablos Rojos, y todos esperamos 
con entusiasmo ver cómo 

continuarán destacándose en la 
escena internacional en octubre. 
Este logro es una inspiración para 
jóvenes deportistas en todo 
México y un recordatorio de que 
con pasión y trabajo duro, se 
pueden alcanzar grandes alturas 
en el deporte.
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CICLISMO

MAZATLÁN, SIN. 
La máxima justa ciclista en el 

puerto regreso para su edición 68 
y reunió alrededor de 200 
participantes, siendo Miguel Díaz 
el nuevo campeón de la Carrera 
Ciclistas “Venados-Clásica Santa 
Rita 2023”. 

Después de seis años, una vez 
los mejores ciclistas del país se 
dieron cita en el puerto para la 
versión 68 de la Santa Rita. 

Con el propósito de poner su 
número con letras de oro en el 
libro histórico de este eventos, los 
pedalistas iniciaron el ascenso a 
las 6:15 horas, desde el Estadio 
Teodoro Mariscal, con un clima 
que parecía les sería favorable. 

Para los conocedores del 
recorrido, se prepararon para los 
110 kilómetros de puro ascenso, 
donde se encontraron con los 
mejores paisajes y la mejor porra. 

El pelotón se “partió” pasada la 
primera etapa del recorrido, pero 
fue a la mitad de la justa cuando 
el representante de Dicafriem y 
oriundo de Ecatepec, Estado de 

México, se ubicó en el grupo 
puntero, donde hizo buen trabajo 
para para mantener el ritmo. 

Al iniciar la escalada en la sierra 
y restando a varios kilómetros 
para concluir el recorrido, Día y 
Miguel Álvarez, se dieron a la 
fuga, tomando considerada 
ventaja sobre el pelotón, en el 
cierre fue Díaz quien todavía con 
poder en sus piernas dio el cierre 
para hacer su llegada en solitario 
después de 3 horas y 20 minutos 
de recorrido. 

El colombiano Bernardo Suaza, 
de Petrolike, aseguró el segundo 
sitio con una diferencia de 
alrededor de dos minutos, y el 
tercer puesto fue Juan Carlos 
Orozco, de Crisa Seei. 

En la rama femenil, la ciclista de 
Pato Bike, Marcela Prieto 
Castañeda, cruzó fuerte la meta 
antes que nadie con un registro 
de 3 horas, 43 minutos y 51 
segundos. 

Siendo el segundo puesto para 
jalisciense Andrea Ramírez 
(Bizkaia) en el ascenso final y en 

tercer puesto arribó la 
colombiana Lorena Villamizar, 
también del equipo Pato Bike. 

 
LA PREMIACIÓN 

En una ceremonia donde 
estuvieron presentes José 
Antonio Toledo Ortiz, Presidente 
del Consejo de Administración de 
Grupo Venados; Ismael Barros 
Cebreros, Presente Ejecutivo de 
Venados de Mazatlán; Mónica 
Copel, coordinador del evento y 
Rogelio Olivas, Oficial Mayor de 
Mazatlán, se premió a lo mejor 
del evento. 

Díaz Herrera recibió una 
premiación de 25 mil pesos, en 

una categoría que repartió dinero 
en efectivo hasta el lugar 15. 

El  mochitense Ulises Castillo, de 

Venados Cycling, se ubicó noveno 
de la general y se llevó la 
distinción del mejor sinaloense. 

MMiigguueell  DDííaazz  eess  eell   
nnuueevvoo  ““mmoonnaarrccaa””  
ddee  VVeennaaddooss--
CClláássiiccaa  SSaannttaa  RRiittaa  
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BEISBOL

 
Agencias  
 
Varios han sido los beisbolistas 

de origen mexicano que han 
enfrentado problemas legales en 
Estados Unidos. Sin embargo, 
este tema vuelve a salir a palestra 
pública gracias al arresto de Julio 
Urías el pasado domingo y del 
cual se tuvo conocimiento este 
lunes. 

El lanzador mexicano fue 
detenido por la Policía de Los 
Ángeles al salir del BMO Stadium 
tras la derrota de LAFC ante Inter 
Miami en la MLS por un supuesto 
delito de violencia doméstica. 
Bajo este escenario, Urías estaría 
violentando por segunda ocasión 
la Política de Violencia Doméstica 
de la Major League Baseball (MLB) 
instaurada en 2015. 

Aunque aún no se conocen 
detalles, se supo que ‘El Culichi’ 
fue fichado el domingo por la 
noche y liberado temprano la 
mañana de este lunes tras pagar 
una fianza de $50,000 dólares. 
Urías ya cuenta con antecedentes 
gracias a que en 2019 fue 
arrestado después una fuerte 
discusión con una mujer en el 
estacionamiento de un centro 
comercial. 

Al aparecer, el mexicano empujó 
a la mujer contra un vehículo y la 
dejó en el suelo del Beverly 
Center de la ciudad de Los 
Ángeles. El pitcher de 27 años 
pasó la noche en prisión y fue 
liberado luego de abonar la fianza 
de $20,000 dólares; $30,000 
menos que en esta segunda 
ocasión. La sanción en ese 
momento por haber violado la 

Política Conjunta de Violencia 
Doméstica, Asalto Sexual y Abuso 
de Menores de las Grandes Ligas 
fue de 20 encuentros. 

 
Esteban Loaiza 

También en el primer trimestre 
de 2018, el mexicano con más 
juegos ganados en la Gran Carpa 
fue capturado por la Policía de 
San Diego por posesión y 
transporte de más de 20 
kilogramos de heroína y cocaína. 
Tres años de cárcel debió afrontar 
el exlanzador de los Dodgers. 

 
Roberto Osuna 

En el primer trimestre del 2018, 
el pelotero de Toronto Blue Jays 
por ese entonces, fue detenido 
por agresión a una mujer en su 
domicilio. Aunque 
posteriormente fue liberado de 

cargos tras un acuerdo 
económico, no se salvó de la 
sanción de MLB, que lo dejó 
afuera por 75 partidos. 

 
Yovani Gallardo 

El pitcher derecho fue arrestado 
en abril de 2013 por las 
autoridades en Milwaukee debido 
a que triplicaba la cifra de alcohol 
permitido en sangre mientras 
conducía. Sin embargo, solo tuvo 
que lidiar con una multa de $778 
dólares. 

 
Karim García 

Su caso fue conocido por el 2003 
cuando era figura de New York 
Yankees. El mexicano se fue a los 
golpes con un empleado del 
estadio de Boston Red Sox, 
Fenway Park, en plena Serie de 
Campeonato de la Liga 

Americana. En su momento debió 
asistir a la corte y el asunto se 
saldó con una multa y 50 horas 
de servicio comunitario. 

 
¿Qué es la Política de 

Violencia Doméstica de la 
MLB? 

Se trata de un protocolo en el 
que la oficina del comisionado de 
las Grandes Ligas junto con el 
sindicato de peloteros 
suscribieron en un documento las 
acciones a tomar en casos de 
violencia doméstica donde los 
jugadores se van involucrados. La 
misiva también contempla 
acusaciones por acoso sexual y 
abuso de menores. La MLB tendrá 
la autoridad de declarar culpable 
a un jugador y estos tienen 
derecho a apelar 
inmediatamente. 

PPeellootteerrooss  mmeexxiiccaannooss  qquuee  hhaann  
tteenniiddoo  pprroobblleemmaass  lleeggaalleess  eenn  EEUU  
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Forbes 
Enrique Tarrio, cabeza de la

organización ultraderechista
Proud Boys, Enrique Tarrio, fue
condenado por la corte federal del
Distrito de Columbia a 22 años de
prisión por ser el “líder último de
la conspiración” que acabó con el
asalto al Capitolio
estadounidense del 6 de enero de
2021.

La sentencia de este martes al
líder del grupo de fanáticos del
expresidente Donald Trump
(2017-2021) es la más alta de
todas las que se han pronunciado
contra los líderes del grupo
nacionalista, quienes fueron
declarados culpables de sedición
en mayo tras un juicio que se
prolongó durante cuatro meses.

También es la más alta de todos
los implicados en los hechos y
llega después de que otros cuatro
líderes fueran condenados la
semana pasada a entre 10 y 18
años de prisión.

Pedían 33 años de cárcel
para Enrique Tarrio

La Fiscalía estadounidense pedía
33 años de cárcel para Tarrio, de
39 años y de origen cubano, por
considerar que fue el cabecilla de
un complot para romper el centro
de la democracia estadounidense
al dirigir las actividades violentas
contra el Congreso el día en el que
se tenía que ratificar la victoria de
Joe Biden.

“Si no tenemos una transición
pacífica del poder, no tenemos
nada”, afirmó este martes la

Fiscalía en la audiencia en la que
se leyó la sentencia y en la que
participó Tarrio, vestido con color
naranja de presidiario.

Antes de escuchar su condena y
después de que varios de sus
familiares intervinieran pidiendo
clemencia al juez, Tarrio también
habló para expresar lo
arrepentido que estaba por lo
sucedido y pedir perdón.

“Los eventos del 6 de enero son
algo que nunca debería ser
celebrado” ya que “fueron una
vergüenza nacional”, dijo con la
voz entrecortada.

En su intervención añadió que
el 3 de noviembre de 2020 su
candidato (Trump) perdió las
elecciones, una visión totalmente
opuesta a lo que pensaban los
manifestantes ese día, quienes
adoptaron la falacia del fraude
electoral, algo que el propio
Trump sigue defendiendo.

Enrique Tarrio dio
instrucciones a los Proud

Boys
Tarrio, nacido en Miami de

padres cubanos y líder del grupo
desde 2018, no estaba en
Washington cuando se produjo el
asalto al Capitolio porque tenía
una orden que le prohibía
acercarse a la capital, ya que días
antes había sido arrestado por
quemar una bandera en una
histórica iglesia de la comunidad
afroamericana.

En el momento del ataque
estaba en un hotel en Baltimore,
a unos 70 kilómetros del
Capitolio, pero había pasado los

días previos enviando
instrucciones a otros miembros
de los Proud Boys sobre qué hacer
ese día, durante la marcha que
Trump había convocado con el
lema “Stop the steal” (“Detengan
el robo”).

En este detalle, en su ausencia
del lugar de los hechos,
intentaron basar sus abogados la
defensa. “El plan de mi cliente no
era ni destruir la propiedad ni
asaltar a las fuerzas de
seguridad”, afirmó uno de los
letrados.

Pero el juez Timothy Kelly sí
tuvo clara su participación directa
como “líder último de la
conspiración”, unos hechos que
supusieron daños a la propiedad,
a personas y también a la esencia
de Estados Unidos, a la
“invaluable” tradición del
traspaso de poderes, afirmó hoy.

Condenas contra otros
líderes de Proud Boys

El pasado viernes, el líder de la
organización en Seattle, Ethan
Nordean, fue condenado a 18
años. Aquel día se le pudo ver
encabezando con un megáfono a
un grupo de manifestantes poco
antes de que comenzara la
revuelta.

El mismo día se dictó una
condena de 10 años contra
Dominic Pezzola, quien rompió
con un escudo policial robado la
primera ventana por la que los
manifestantes entraron al
Capitolio.

Y un día antes tuvieron su
veredicto Joseph Biggs,

lugarteniente de Tarrio, y Zachary
Rehl, el exlíder en Filadelfia,
contra quienes se dictaron 17 y 15
años de prisión, respectivamente.

Rehl, Biggs, Nordean y Tarrio
fueron hallados culpables en
mayo de conspirar para cometer
sedición. Pezzola se libró de ese
cargo, pero se le consideró
culpable de asalto, resistencia a
un agente de la autoridad y robo
de bienes gubernamentales.

Según el Departamento de
Justicia, el ataque comenzó a las
10:00 de la mañana, cuando
Biggs, Rehl y otros convencieron
a unas 200 personas para ir desde
la Elipse, el parque situado al sur
de la Casa Blanca, hacia el
Capitolio, saltándose múltiples
barreras de seguridad.

Ese 6 de enero de 2021 unas
10,000 personas -la mayoría
simpatizantes de Trump-
marcharon hacia el Capitolio y
unas 800 irrumpieron en el
edificio. Hubo cinco muertos y

cerca de 140 agentes heridos.
Desde entonces, más de 1,000

personas han sido arrestadas y
350 imputadas por asalto u
obstaculización del cumplimiento
de la ley, según datos del
Departamento de Justicia.
Muchos son prófugos de la
Justicia.

En otro proceso judicial, en
mayo del año pasado el fundador
del también grupo
ultraderechista Oath Keepers,
Stewart Rhodes, fue condenado a
18 años.

Aunque no directamente por el
ataque, el propio Trump está
imputado tanto en Washington
como en el estado de Georgia por
sus intentos para revertir los
resultados de las presidenciales
de 2020.

El exmandatario se ha declarado
no culpable en esos dos casos y
también en los otros dos casos
penales abiertos contra él en
Nueva York y Miami.

22 años de cárcel para Enrique Tarrio, líder
de los Proud Boys que asaltaron el Capitolio


